

Visite pastorale du doyenné de Meulan

Aubergenville, Bouafle, Chapet, Ecquevilly, Epône, Evéquemont, Flins-sur-Seine, Gaillon-sur-Montcient, Goussonville, Hardricourt, La Falaise, Mézières-sur-Seine, Mézy-sur-Seine, Les Mureaux, Meulan, Nézel, Tessancourt-sur-Aubette, Triel-sur-Seine, Vaux-sur Seine, Verneuil-sur-Seine, Vernouillet

du 29 février au 3 mars 2024

Lettre de l'évêque aux paroissiens

« La paroisse est présence ecclésiale sur le territoire, lieu de l'écoute de la Parole, de la croissance de la vie chrétienne, du dialogue, de l'annonce, de la charité généreuse, de l'adoration et de la célébration. À travers toutes ses activités, la paroisse encourage et forme ses membres pour qu'ils soient des agents de l'évangélisation. Elle est communauté de communautés, sanctuaire où les assoiffés viennent boire pour continuer à marcher, et centre d'un constant envoi missionnaire.¹ »

Chers Frères et Sœurs du doyenné de Meulan,

Avec un peu de retard, je reviens vers vous suite à la belle visite pastorale que j'ai effectuée dans votre doyenné du 29 février au 3 mars 2024. Depuis mon arrivée dans le diocèse de Versailles, c'est la deuxième fois que je fais l'expérience intéressante de visiter un doyenné². Le doyenné de Meulan est composé de quatre groupements paroissiaux³, regroupant 22 communes très diverses par leur taille, leur population, leur histoire locale et paroissiale. C'est au cœur de cette riche diversité que s'est déroulée la visite pastorale : pour certains, une visite trop courte ; pour d'autres, une visite utile à la vie en doyenné ; pour d'autres encore, la joie de vivre des temps forts à la rencontre de l'évêque. La visite d'un doyenné demande de faire des choix dans la vie de chaque paroisse et du doyenné afin que je puisse découvrir telle ou telle réalité qui vous paraît importante. Ainsi plusieurs rencontres ont rassemblé les acteurs – tant pastoraux que civils – des diverses communes et ont offert un bel aperçu de la collaboration entre les prêtres, entre les différents responsables pastoraux, entre les communes. La finalité d'une visite pastorale n'est pas de « tout » voir mais d'essayer, avec les uns et les autres, de découvrir quelques aspects marquants du doyenné, de repérer les diverses manières de porter ensemble l'annonce de l'Évangile, mais également de mieux percevoir certaines difficultés ou attentes des communautés.

¹ Pape François, *La joie de l'Évangile*, 2013, § 28.

² Visite du doyenné de Saint-Quentin-en-Yvelines, en février 2023.

³ Meulan-Triel, Les Mureaux, Notre-Dame de la Route d'Aubergenville, Verneuil-Vernouillet.

Cette lettre n'est pas un compte-rendu détaillé de la visite pastorale mais quelques constats et réflexions que je souhaite simplement partager avec vous.

Auparavant, je veux remercier vivement tous ceux et celles qui ont préparé et organisé cette visite dans ses différents aspects, ainsi que chacun et chacune d'entre vous pour votre accueil sympathique et pour tout ce que nous avons pu partager ensemble tant au plan pastoral et spirituel dans les rencontres et les célébrations, qu'au plan matériel dans la convivialité des nombreux repas !

§ Au service des jeunes et des familles : accueillir et annoncer l'Évangile

Nous avons la chance dans les Yvelines d'avoir une population jeune. Et notre diocèse est attentif à accueillir, à accompagner et à mettre en responsabilité les jeunes des paroisses et, plus largement, ceux qui viennent frapper à la porte de l'Église de bien des manières, comme actuellement de nombreux jeunes catéchumènes. Dans chacun des quatre groupements paroissiaux, la pastorale des jeunes prend des visages divers. Les groupes de catéchèse et les aumôneries sont un des premiers lieux qui accueillent des jeunes venant d'horizons divers et aux attentes variées quant à la foi et à leurs liens à l'Église. Comme en beaucoup d'endroits, les animateurs s'investissent de façon remarquable dans cette mission auprès des jeunes, mais sont peu nombreux et demandent à être aidés. C'est un appel auquel certains d'entre vous pourraient répondre. En ce sens, une attention particulière est portée aux parents pour leur manifester combien leur place est importante dans l'accompagnement de leurs enfants sur le chemin de la foi. Un défi actuel est alors la formation des parents afin qu'ils soient les premiers témoins de la foi auprès de leurs enfants. Ainsi, au cours d'une réunion de parents aux Mureaux, j'ai été témoin de l'intérêt que les quelques parents présents ont dit porter à la place de la catéchèse – et de l'éveil à la foi – dans la vie chrétienne des plus jeunes, tout en constatant la difficulté de les y associer. Ajoutons qu'au cours des échanges lors des quatre repas paroissiaux, la question de la transmission de la foi et le souci de rejoindre les jeunes étaient présents dans les échanges tant avec les parents qu'avec les grands-parents.

Un autre lieu d'évangélisation des jeunes est la pastorale scolaire dans les différents établissements catholiques du doyenné⁴. Les chefs d'établissements du doyenné sont les premiers responsables de la pastorale dans leur établissement. Ils ne sont pas seuls dans cette mission avec, à leur côté, des adjointes en pastorale, mais aussi des enseignants et dans la mesure du possible des parents. Ces établissements sont, de fait, des lieux privilégiés pour une rencontre et une annonce de la foi auprès de leurs élèves. Les prêtres du doyenné – qui sont également prêtres référents – sont très engagés auprès des élèves et des communautés éducatives et attentifs à tisser des liens, dans la mesure du possible, avec les paroisses. Les raisons pour lesquelles les

⁴ J'ai rencontré les chefs d'établissements du doyenné, ainsi que les adjointes en pastorale et les prêtres référents pour un temps d'échange sur les liens entre les établissements et avec les paroisses, sur les forces et les difficultés dans l'annonce de la foi aux élèves.

parents mettent leurs enfants dans ces établissements sont variées, mais sur leur chemin de croissance humaine et spirituelle, ils auront la chance d'entendre parler de l'Évangile et d'aller plus loin encore s'ils le désirent. La présence d'élèves appartenant à d'autres religions, principalement musulmans, est aussi prise en compte et constitue une ouverture à tous dans la rencontre interreligieuse. Une illustration de cette rencontre avec les acteurs pastoraux de l'Enseignement catholique m'a été offerte au cours de la visite de Notre-Dame les Oiseaux, à Verneuil, en compagnie du Père Amaury, curé de la paroisse. Dans cet établissement de grande taille, un même projet pastoral est mis en œuvre à tous les niveaux, avec le double défi de « nourrir » spirituellement les élèves qui attendent beaucoup de la pastorale de l'établissement, et de rejoindre ceux qui sont loin de la foi chrétienne et de l'Église. Il est heureux que les prêtres du doyenné soient ainsi impliqués et heureux dans leur ministère auprès de ces nombreux élèves. Soulignons aussi la présence des sœurs de Saint-Paul de Chartres qui ont la tutelle de l'établissement Mercier – Saint-Paul à Meulan et y apportent un témoignage actif et très apprécié dans la vie pastorale, mais aussi sur la commune de Vaux-sur-Seine.

Dans les différentes paroisses, les jeunes ont aussi la possibilité de grandir dans leur vie chrétienne en participant à des mouvements comme le scoutisme, le M.E.J.⁵, la Légion de Marie. Un patronage aussi existe sur les paroisses de Verneuil et des Mureaux qui associent accompagnement à la vie scolaire, catéchèse, jeux, vie en Église. Au cours de ces différentes activités pastorales, est faite la proposition de recevoir les sacrements de l'initiation chrétienne, en particulier aujourd'hui avec la venue de jeunes catéchumènes et recommençants, animés par une soif et une joie de découvrir l'Évangile. Ainsi le doyenné a permis à ces jeunes de se retrouver et de prier ensemble de belle manière même si inhabituelle au cours de la veillée de prière aux Mureaux rassemblant collégiens, lycéens, grands jeunes. Durant la veillée, ont été célébrés les scrutins – étapes vers le baptême – des catéchumènes adolescents, donnant un beau témoignage de la foi qui les anime. La place des jeunes, sans oublier leurs parents, est une des composantes de la vie du doyenné. Et, souvent l'attention aux familles passe par les jeunes, ce qui n'enlève rien à des propositions plus spécifiques à leur égard.

§ La joie et l'espérance qu'apportent les nombreux catéchumènes adultes

Est-ce un signe ? La visite pastorale s'est conclue, à Epône, par la rencontre des équipes d'accompagnement des catéchumènes sur le doyenné ! Oui, un signe de joie et d'espérance ! Dans l'Église en France, comme dans notre diocèse, et dans le doyenné de Meulan, les adultes demandant le baptême – et la Confirmation pour un certain nombre – sont de plus en plus nombreux et apportent un profond dynamisme qui interpelle nos communautés paroissiales, parfois plongées quelque peu dans une certaine routine. Leur venue suscite alors des vocations – encore insuffisantes –

⁵ Mouvement Eucharistique des jeunes

d'accompagnateurs, prêts à prendre du temps pour accueillir et cheminer avec ceux et celles qui – souvent au terme de parcours très divers, et parfois surprenants – ont découvert le Christ et veulent poursuivre un chemin de foi au sein de l'Eglise.

L'Esprit Saint souffle, comme l'a promis le Christ, et il suscite ainsi de nouveaux baptisés devant renouveler notre vie d'Eglise. Cependant, l'Esprit Saint ne travaille pas sans nous et, s'il nous faut accompagner les catéchumènes, il nous faut aussi veiller à ce qu'ils trouvent leur place dans nos communautés paroissiales, en discernant avec eux les charismes qu'ils peuvent mettre au service de tous. C'est un des points qui revient souvent dans les discussions. Une des solutions, mise en œuvre dans telle ou telle paroisse, est de définir avant leur baptême la place qu'ils souhaitent occuper dans la vie de la communauté. Ainsi, forts de leur baptême, les néophytes peuvent vivre pleinement leur nouvelle condition de baptisés en communion concrète avec les autres paroissiens. Les accompagnateurs soulignent également combien cette expérience est pour eux-mêmes une source de remise en question et d'approfondissement de leur foi. Il est bon qu'il y ait ainsi un soutien et une collaboration entre les différentes équipes du doyenné, élargissant ainsi le champ paroissial local.

§ Continuer à appeler et à former des laïcs exerçant leur vocation baptismale dans l'Eglise et dans la société.

Dans chacun des groupements paroissiaux, j'ai rencontré avec beaucoup de joie et d'intérêt bon nombre de baptisés heureux d'être au service de leur communauté et de prendre leur part à la vie locale à travers divers engagements. Ainsi, avec grand sérieux et de manière heureuse, les membres des Equipes d'Animation Paroissiale (E.A.P.) et des Conseils pastoraux (C.P.), les acteurs pastoraux des divers services paroissiaux et d'autres fidèles portent, avec les prêtres et les diacres, la vie des paroisses dans ses différentes dimensions spirituelles, liturgiques, pastorales, caritatives... Comme évêque, je ne peux que vous encourager vivement à poursuivre vos engagements car nous sommes tous responsables de la vie de l'Eglise et de sa Mission d'annoncer l'Evangile comme le rappelle le concile Vatican II : *« Les laïcs ont d'innombrables occasions d'exercer l'apostolat d'évangélisation et de sanctification. Le témoignage même de la vie chrétienne et les œuvres accomplies dans un esprit surnaturel sont puissants pour attirer les hommes à la foi et à Dieu ; le Seigneur dit en effet : « Que votre lumière brille devant les hommes pour qu'ils voient vos œuvres bonnes et glorifient votre Père qui est aux cieux » (Mt 5, 16). Cet apostolat cependant ne consiste pas dans le seul témoignage de la vie ; le véritable apôtre cherche les occasions d'annoncer le Christ par la parole, soit aux incroyants pour les aider à cheminer vers la foi, soit aux fidèles pour les instruire, les fortifier, les inciter à une vie plus fervente, « car la charité du Christ nous presse » (2 Co 5,*

14). *C'est dans les cœurs de tous que doivent résonner ces paroles de l'Apôtre : « Malheur à moi si je n'évangélise pas » (1 Co 9, 16). 6»*

Au cours de ces rencontres, beaucoup ont exprimé combien leur engagement – parfois lourd – les nourrit et leur permet d'avancer dans leur foi et dans une meilleure compréhension de l'Eglise. Les prêtres comme les laïcs soulignent également qu'il est difficile d'appeler des personnes à prendre des responsabilités. Ainsi, en certains lieux, beaucoup d'activités reposent sur les mêmes laïcs et sur les prêtres. Il est important en ces temps où le pape François nous appelle à vivre en synodalité – c'est-à-dire à marcher ensemble – à ne pas hésiter à appeler, même si c'est difficile, en accompagnant les nouvelles personnes dans les responsabilités qu'elles acceptent de prendre. C'est sans doute un point important que je note dans cette visite pastorale et ce peut être un appel à chacun.

Cet engagement des laïcs se déploie aussi dans la vie des communes, et tout particulièrement, au service des personnes les plus fragiles et les plus pauvres. C'est toujours un appel du Christ à ses disciples que de Le rejoindre dans le visage de l'autre en difficulté (cf. Mt 25, 31-46⁷) Il est bon ainsi de répondre aux appels qui sont lancés sur vos paroisses ou, mieux encore, de prendre le temps de proposer son service aux prêtres ou aux laïcs en responsabilité. J'ai eu la joie de visiter l'antenne du Secours Catholique à Verneuil et de constater combien une telle présence d'Eglise auprès des personnes démunies - de bien des manières - est importante. Il est important d'être créatif dans le domaine caritatif avec des initiatives variées comme l'association « La main tendue » (à Verneuil) ou d'autres encore. L'hôpital de Meulan constitue aussi une réalité importante et la présence d'une équipe d'aumônerie est précieuse dans l'accompagnement des personnes malades mais aussi auprès du personnel soignant.

Les chrétiens sont aussi invités – comme nous le rappelle la Doctrine Sociale de l'Eglise – à prendre leur place dans la vie de la société. Une réalité importante sur le groupement paroissial de Meulan - Triel est le journal « *Les échos de Meulan* » avec une équipe soucieuse de l'actualité locale, de la vie des associations, de l'annonce de la foi à tous (avec une large distribution du journal), du dialogue avec la culture actuelle... Lors de la rencontre avec les élus des différentes communes, beaucoup ont souligné la place importante de la communauté catholique dans la vie locale et l'engagement des chrétiens à tous niveaux, y compris politique dans les conseils municipaux. Si la paroisse est, comme l'écrit Jean-Paul II, « *l'Église implantée au milieu des maisons des hommes qui vit et agit, profondément insérée dans la société humaine et intimement solidaire de ses aspirations et de ses drames.* 8», alors l'Eglise

⁶ Concile Vatican II, Décret sur l'apostolat des laïcs, § 6.

⁷ « *J'avais faim, et vous m'avez donné à manger ; j'avais soif, et vous m'avez donné à boire ; j'étais un étranger, et vous m'avez accueilli ; j'étais nu, et vous m'avez habillé ; j'étais malade, et vous m'avez visité ; j'étais en prison, et vous êtes venus jusqu'à moi !* » (Mt 25, 35-36)

⁸ Jean-Paul II, *Christifideles Laici*, 1988, §27.

prend à travers nous tous, modestement mais sûrement, sa place dans notre monde actuel, porteuse d'une bonne nouvelle.

§ Des communautés ouvertes au dialogue et missionnaires

Dans son encyclique *Ecclesiam suam*, le pape Paul VI écrivait : « *L'Église se fait parole ; l'Église se fait message ; l'Église se fait conversation.* » (n° 67) manifestant combien le dialogue avec tous était important pour l'Église, elle-même porteuse d'une Parole de vie. Une des formes importantes du dialogue dans le doyenné est le dialogue interreligieux, plus particulièrement avec les musulmans, très présents dans certaines communes. Ces dernières, comme celle des Mureaux - avec l'aide de la paroisse et son comité chrétiens-musulmans, des soirées Bible-Coran, la collecte alimentaire annuelle - favorisent ce dialogue entre les religions. De même, les rencontres des représentants des cultes et des « non-cultes » permettent de vivre une heureuse laïcité au service de la liberté de conscience⁹. Les communautés catholiques prennent aussi très au sérieux ce dialogue tant œcuménique – entre chrétiens – qu'interreligieux. Il est important que les jeunes générations se saisissent de cette question, comme j'en ai fait l'expérience lors d'une rencontre avec une douzaine de jeunes adultes représentant les musulmans, les évangéliques, les catholiques. Le dialogue s'est situé très rapidement, non pas sur les pratiques et les dogmes, mais sur ce que signifie croire pour chacun de ces jeunes dans leur existence de tous les jours. Hommes et femmes de foi, ils aspirent à se connaître les uns les autres pour faire tomber les préjugés et les jugements. Dans une même perspective, l'organisation du « week-end Jeunes Pop 78 », début février 2024, a rassemblé plus d'une soixantaine de jeunes adultes catholiques des paroisses populaires des Yvelines afin de réfléchir et de partager sur le dialogue avec leurs amis musulmans et la manière de rendre compte de la foi chrétienne qui les anime¹⁰. S'ils sont lucides sur les conflits entre religions et la radicalité de certains, ils sont cependant prêts à œuvrer pour que les religions soient au service de la paix et d'un vivre ensemble respectueux : « ce n'est pas parce que c'est la guerre là-bas que c'est la guerre ici ! »

Dialoguer, c'est aussi accueillir et travailler à une plus grande communion au sein des communautés, et en particulier permettre l'intégration de personnes venant de nationalités et de cultures diverses, comme l'accueil des nouveaux arrivants sur les paroisses. L'interculturalité est une composante de nombreuses paroisses des Yvelines, avec la chance de la présence de prêtres venus d'ailleurs - comme à Verneuil et à Aubergenville la présence de prêtres africains – qui nous aident à mieux comprendre cette diversité. Elle constitue à la fois une richesse, et à la fois demande une attention particulière pour que chacun trouve sa place sans tomber dans le communautarisme. A Verneuil, « l'Amicale africaine » est au service de cet accueil et

⁹ On peut citer ici l'association du « Rocher » qui œuvre dans les quartiers populaires des Mureaux, et s'investit fortement dans les relations entre chrétiens et musulmans.

¹⁰ Le thème de la rencontre était : « *Quelles interactions avec les musulmans dans nos quartiers ?* »

intégration dans la vie paroissiale¹¹. De même, dans les instances d'animation pastorale, les prêtres veillent à ce que des paroissiens d'origine culturelle diverse soient présents. Plus largement, avec l'installation actuelle de populations nouvelles sur le doyenné, les paroisses sont attentives à ce que ces nouveaux venus soient bien accueillis et puissent se sentir à l'aise dans la communauté. Notons aussi la présence de groupes de « jeunes pro » (jeunes professionnels), comme à Aubergenville, qui arrivent pour un nouveau travail professionnel et sont heureux de trouver un accueil auprès de jeunes vivant des situations comparables. Enfin, d'une manière générale, les paroisses sont attentives à la qualité de l'accueil dans les secrétariats et les personnes qui s'y consacrent, de même les prêtres ont ce souci d'être disponibles, dans la mesure du possible, à ceux qui se présentent.

Dialogue et Mission vont ensemble, ainsi c'est par ces initiatives et d'autres encore que les paroisses sont missionnaires et cherchent à rejoindre ceux qui sont loin. De même, sont accueillis ceux, qui timidement, viennent demander un sacrement à l'Eglise. Dans la préparation aux sacrements et dans la célébration des obsèques, c'est toujours la même attention : permettre à chacun de cheminer peu à peu dans la découverte ou l'approfondissement de la foi, en toute sérénité et heureux d'être accueilli comme il est. Toute la vie paroissiale, comme la vie de l'Eglise, doit être au service de la Mission¹², sous toutes ses formes !

§ Chances et défis du doyenné de Meulan

Pour terminer, je voudrais souligner quelques points qui ressortent encore de cette riche visite pastorale. Je suis lucide que je n'ai pas évoqué toutes les rencontres et réflexions vécues au cours de ces quatre jours passés parmi vous, mais en lisant cette lettre, vous pourrez la compléter... une manière de faire une relecture de ce temps privilégié !

- Un doyenné vivant et fraternel : chaque groupement paroissial présente une physionomie différente où il faut conjuguer, pour certains, des réalités territoriales nombreuses – par exemple : le groupement de Meulan - Triel-sur-Seine avec six villages et deux communes plus importantes, ou bien encore la paroisse Notre-Dame de la Route avec 9 communes – avec des pastorales à « géométrie variable ». Ces diversités tant sociologiques que pastorales ne constituent pas un obstacle à la collaboration et à l'entraide mutuelle entre les quatre groupements paroissiaux. Ajoutons que la bonne entente entre les prêtres, et avec les diacres, constituent un atout important pour la vie du doyenné. Peut-être est-il possible encore de promouvoir d'autres projets en doyenné et d'étoffer le projet pastoral de doyenné ?

¹¹ Un grand merci à cette association pour le dîner préparé lors de ma visite pastorale. Il m'a permis de partager avec les convives sur les efforts menés pour cette intégration.

¹² Paul VI : « *Evangeliser est la grâce et la vocation propre de l'Eglise, son identité la plus profonde.* » (Evangelii nuntiandi, § 14)

- Promouvoir la pastorale des vocations : il est nécessaire d'appeler des ouvriers à la moisson du Seigneur, tant chez les jeunes que chez les adultes de tout âge pour la vie de nos paroisses comme pour celle du diocèse. Il est bon de poursuivre les efforts entrepris auprès des jeunes, et avec une attention particulière aux jeunes des paroisses populaires, afin d'accompagner ceux et celles qui s'interrogent sur un appel du Christ à le suivre comme prêtre ou religieuse. Comme je l'ai évoqué plus haut, nos communautés manquent d'animateurs et de responsables laïcs qui acceptent, pour un temps donné, de se mettre bénévolement au service de la vie paroissiale. Le Seigneur les appelle aussi à vivre pleinement leur vocation de baptisés. N'hésitons pas et continuons à appeler !
- L'accueil d'une nouvelle communauté religieuse à la paroisse Notre-Dame de la Route : en septembre prochain, deux religieux malgaches, de la Congrégation de Notre-Dame de la Salette viendront habiter à Aubergenville et assurerons la responsabilité de la paroisse. C'est un évènement heureux pour notre diocèse que d'accueillir ainsi des religieux au service de la vie paroissiale. Il sera nécessaire de les accueillir et sûrement de les aider dans les premiers temps pour découvrir leur paroisse et le doyenné. Je compte sur vous !
- Question autour de Meulan - Triel : au cours de la visite, plusieurs personnes m'ont fait part, à diverses reprises, des limites de la façon dont « l'unité » du groupement paroissial a été réalisée. Je perçois, de fait, certaines limites de ce regroupement entre deux villes dont les habitants ne se rencontrent guère, étant plutôt tournés soit vers Les Mureaux, soit vers Verneuil. Il est nécessaire de prendre le temps de la réflexion pour répondre à cette interrogation, alors que des chantiers sont en cours avec la construction du Centre paroissial à Meulan et avec le déménagement des sœurs depuis Vaux-sur-Seine. Un des critères à creuser, me semble-t-il est le suivant : chercher la meilleure manière pour que les structures pastorales soient adaptées au bien des personnes et de la Mission.

Je termine cette lettre en ce temps de Pentecôte. En rendant grâce pour tout ce que l'Esprit Saint fait dans vos communautés et dans le cœur de chacun, je vous renouvelle tous mes remerciements pour votre accueil et pour le temps partagé ensemble au cours de cette visite pastorale. Que l'Esprit de Pentecôte vous accompagne dans la vie de vos communautés et vous aide à discerner les conversions nécessaires pour répondre aux appels du Christ ressuscité !

+ Luc Crepy
Evêque de Versailles pour les Yvelines